

Et c'est précisément à cause de la grandeur de ses ressources et de ses avantages naturels que le Canada a le devoir impérieux de porter la démocratie à un degré de perfection non encore réalisé jusqu'ici. "Noblesse oblige". Les Canadiens seraient infidèles à leur mission et au rôle qui leur a été assigné dans le plan de la création et dans les vues d'une sage Providence, s'ils n'élargissaient pas leur champ visuel de façon à saisir parfaitement l'horizon de leurs ressources incomparables, et négligeaient d'en assurer le complet développement. C'est le Canada qui offre le seul champ qui reste probablement pour l'établissement d'une société démocratique idéale. C'est le dernier espoir de la démocratie. Les regards du monde civilisé sont fixés sur le Canada, et on suivra avec le plus vif intérêt sa tentative de créer et d'établir d'une façon stable un gouvernement démocratique parfait. S'il ne sait pas s'élever à la hauteur des circonstances il méritera à juste titre la réprobation universelle. Le Canada se doit à lui-même et il doit aussi à la cause de la démocratie et surtout à ses générations futures d'assurer sur ce sol riche de tous les dons de la nature le triomphe définitif de l'idée démocratique. Comme cette perspective doit aiguillonner, encourager les Canadiens à déployer dans un commun et suprême effort, toutes les forces de leur esprit et de leur cœur à la réalisation de cette noble tâche! Et cet objectif, personne n'en saurait douter, tous les Canadiens, sans distinction d'origine, de traditions, de langue et de culte, ont le désir ardent et la ferme volonté de le réaliser. Mais ce n'est pas sur l'objectif même à atteindre que portent les difficultés à surmonter, car il n'existe pas de désaccord relatif au but visé, mais c'est sur les moyens à prendre pour atteindre ce but dans son intégralité, de façon à en bénéficier dans toute sa plénitude et cela d'une façon stable et permanente. Le problème se résume donc plutôt dans une question de voies et moyens; il s'agit surtout de ce qu'il faut faire ou de ce qu'il faut éviter. Or, il serait présomptueux, en fait il serait impossible de les signaler tous par le menu. Il surgira des conditions nouvelles et imprévues, des complications inattendues; il se dressera devant la nation des périls, des dangers insoupçonnés auxquels elle fera face et obvierez avec plus ou moins de succès dans la mesure même de l'énergie, de la force d'âme qu'elle saura déployer et de l'unité, de la force de cohésion qui existeront chez le peuple.

"A chaque jour suffit son mal ou son fardeau". Il n'y a pas lieu de nourrir d'appréhensions sur l'avenir du Canada, si sa grandeur repose sur ces assises inébranlables: un caractère national d'une haute valeur morale et un patriotisme à toute épreuve. Outre les dangers qui menacent partout la démocratie, tels que l'ignorance et les préjugés qu'elle enfante, l'abaissement des idéals, la grossière immoralité, le culte du veau d'or, etc, le principal inconvénient qui se présente au Canada naît de l'énorme afflux d'immigrants de races étrangères, avec leur multiplicité de traditions, d'u-